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Департамент информационной политики Краснодарского края

рудования поможет стратегия развития 
станкостроения в России. Данный сектор 
экономики должен получить дополнитель-
ный стимул и новые возможности для раз-
вития.

Станкостроение в крае начали возрож-
дать четыре года назад, когда перезапусти-
ли и вернули в работу завод имени Седина 
в Краснодаре. Преемником стал Южный 
завод тяжелого станкостроения. Была соз-
дана и наполнена деньгами региональная 
программа развития промышленности, 
запущен отраслевой фонд. Его капитализа-
цию в этом году довели до 2 млрд руб. Сей-
час ЮЗТС — мощное предприятие, которое 
поставляет свою продукцию и за границу. 
Недавно завод получил заказ на выпуск 
станков для авиакосмической отрасли. За 
девять месяцев объем производства соста-
вил почти 75 млн руб.

В становление завода имени Седина 
в 2019 году инвесторами уже вложено 
700 млн руб. (всего будет 3 млрд руб.). Ос-
новная часть этих средств была пущена 
на покупку незавершенного производ-
ства, а также на строительные работы, 
реконструкцию, перенос оборудования и 
первый оборот, необходимый для запу-
ска линии. Были реконструированы цеха, 
закуплено новое оборудование. Всего в 
проект восстановления инвестируется по-
рядка 3 млрд руб. Легендарный завод воз-
вращает утраченные позиции. Уникаль-
ные станки и обрабатывающие центры 
кубанского производителя составляют 
конкуренцию иностранным производите-
лям, они востребованы, в том числе, и за 
рубежом.

В конце 2018 года завод выпустил пер-
вый токарно-карусельный станок, потом 
еще 15 агрегатов, три из которых были от-
правлены в Латвию и на Кубу. Сейчас 19 ма-
шин находятся в процессе производства, 
заключаются новые контракты.

Сегодня на производстве работают по-
рядка 130 сотрудников – в основном это 
опытные рабочие и конструкторы-седин-
цы. Со временем на предприятии будет 
создано более 300 рабочих мест, в том чис-
ле для молодежи. В настоящее время на 
восстановленном заводе действуют четыре 
специализации в сфере станкостроитель-
ства и работает уникальное специализиро-
ванное оборудование по обработке деталей 
для станков.

Завод Седина — крупнейшее пред-
приятие в Краснодаре, которое работает 
с 1911 года. В советское время завод был 
одним из основных экспортеров станков в 

мире, в разное время на нем работали до 
5,5 тыс. человек.

Поддержка фондом
Как отмечает директор Фонда развития 
промышленности Краснодарского края 
Дмитрий Королев, организация была соз-
дана в марте 2018 года. Тогда капитализа-
ция Фонда составляла 500 млн руб. Сегодня 
она достигает 1,5 млрд руб., в декабре пла-
нируется ее увеличение еще на 500 млн руб. 
До конца 2022 года планируется докапита-
лизировать фонд до 5 млрд руб. 

Сегодня в организации действуют про-
граммы по предоставлению льготных 
займов предприятиям легкой, дерево-
обрабатывающей промышленности, ма-
шиностроения, оборонно-промышленного 
комплекса, а также других отраслей обраба-
тывающей промышленности, работающих 
на территории края. По итогам первого по-
лугодия Фонд занял четвертое место в Рос-
сии из 62 аналогичных структур. Учитывая, 
что в стране есть регионы, специализирую-
щиеся на промышленности, такие, напри-

мер, как Свердловская область, Пермский 
край, Татарстан и другие, это неплохой 
результат. 

Кубань многие считают курортным и 
аграрным краем, на самом деле количество 
промышленных предприятий в регионе 
около семи тысяч, из них более 200 круп-
ных. При этом рейтинг велся не по капита-
лизации фондов — в стране есть регионы, 
в которых капитализация региональных 
фондов даже выше, чем в Краснодарском 
крае. Прежде всего оценивалось качество 
работы.

В целом в прошлом году 30 предприятий 
получили займы краевого фонда развития 
промышленности. Это компании, работа-
ющие в машиностроении, деревообработ-
ке и производстве мебели, производстве 
стройматериалов, легкой промышлен-
ности. Среди продуктов финансирования 
фонда самой востребованной оказалась 
программа «Приоритет». Она направлена 
на поддержку важных для края отраслей, 
таких как легкая и деревообрабатывающая 

промышленность. В прошлом году льгот-
ными займами воспользовались 11 таких 
предприятий на сумму более 148 млн руб. 
Этот вид господдержки действительно не-
обходим и является эффективным инстру-
ментом для развития отрасли.

Программа действует с апреля 2019 года, 
сумма займа по ней при минимальной про-
центной ставке 1% составляет от 3 млн до 
30 млн руб.

Еще одним инструментом поддержки 
кубанской промышленности, который был 
разработан и введен в прошлом году, стала 
программа «Машиностроение». В ее рамках 
выдано четыре льготных займа на сумму 
свыше 184 млн руб.

Основной задачей организации являет-
ся выдача займов предприятиям на льгот-
ных условиях по ставке от 1% до 6% годо-
вых в объеме от 3 до 100 млн руб. 

«На сегодняшний день фондом выда-
но 1,6 млрд руб. льготных займов, это уже 
выше, чем сумма его капитализации. Кре-
дитование осуществляется, в том числе, 
из тех средств, которые возвращаются за-

емщиками. В первом полугодии 2020 года 
средствами фонда воспользовались 30 ком-
паний, которые в общей сложности полу-
чили около 600 млн руб. Сейчас в работе 
находится большое количество заявок на 
сумму около 500 млн руб.»,— говорит го-
сподин Королев.

Так, по его словам, 53 млн руб. получи-
ла армавирская компания «Кубаньжелдор-
маш», занимающаяся производством обору-
дования для нужд РЖД, а также техники для 
обработки почвы (плуги, бороны и т.д.). На 
полученные средства предприятие закупи-
ло новые станки. С учетом того, что средний 
чек по фонду составляет 15—20 млн руб., 
это достаточно крупный заем. Кроме того, 
финансирована модернизация компании 
«Белая линия», это предприятие выпускает 
материалы для дорожной разметки. В конце 
третьего квартала проект будет запущен в 
эксплуатацию, к этому времени на станках, 
которые были закуплены на средства фонда, 
уже будет производиться продукция. В числе 
крупных заемщиков также Северо-Кавказ-

ский завод металлоконструкций из 
Успенского района.

«Если говорить об эффективно-
сти займов, то по итогам 2019 года 
50 компаний, получившие их, за-
платили в бюджет около 650 млн 
руб., до этого эти же предприятия 
перечисляли в бюджет 450 млн руб. 
Кроме того, благодаря господдерж-
ке эти компании создали около 
200 новых рабочих мест»,— расска-
зывает Дмитрий Королев.

Кроме того, по его словам, в те-
кущем году фонд ввел обязательное 
требование для заемщиков, соглас-
но которому уровень заработной 
платы на предприятии должен соот-
ветствовать средней зарплате по от-
расли. Тем самым организация си-
мулирует бизнес работать «в белую», 
а не выдавать зарплату в конвертах.

несмотря на пандемию
Фонд развития промышленности 
Краснодарского края работает не 
только с крупным бизнесом, но и 

с небольшими предприятиями. Поскольку 
деньги бюджетные, он подходит к выдаче 
займов более скрупулезно, чем банки, при 
этом меньше требует документов и более 
клиентоориентирован. Компании доста-
точно предоставить юридические и бухгал-
терские документы. 

В фонд может зайти любое промыш-
ленное предприятие региона, даже обра-
зованное недавно, но таком случае будет 
производиться оценка прошлой деятельно-
сти его собственников, а также проекта, на 
который выделяются средства. Решение по 
выдаче займов осуществляет экспертный 
совет, который состоит из представителей 
банковской сферы. Процедура довольно 
быстрая, от момента подачи заявки до по-
лучения денег проходит две-три недели.

«В период пандемии фонд не прекращал 
свою работу. Перед нами была поставлена 
задача — увеличить производство товаров 
первой необходимости, была принята со-
ответствующая программа. В соответствии 
с ней льготные займы получали произво-
дители антисептиков, масок, мыла, фар-
мацевтические организации. Необходимо 
было нарастить производство именно этих 
товаров. Льготные займы под 1% годовых 
выделены 10 предприятиям на общую сум-
му 150 млн руб., при этом по нескольким 
займам деньги выдавались без залога под 
поручительство собственников и руковод-
ства. Благодаря этой поддержке некоторые 
из этих компаний во втором квартале на-
растили свое производств в 15—20 раз»,— 
говорит Дмитрий Королев.

Курс на технопарки
В Краснодарском крае планируется созда-
ние нескольких технопарков. Задача про-
мышленных технопарков — способствовать 
разработке и внедрению инновационных 
технологий в производстве, а также новых 
видов промышленной продукции. Для это-
го на территории технопарков создается 
соответствующая инфраструктура — тех-
нологический инкубатор, центры промыш-
ленного дизайна и прототипирования, на-
учно-производственные центры, в которых 
резиденты могут воспользоваться оборудо-
ванием общего пользования и программ-
ным обеспечением.

После прохождения всех законодатель-
ных процедур власти края смогут привле-
кать инвесторов к созданию таких объектов 
на территории региона. Для них будут пред-
усмотрены преференции из краевого бюд-
жета. Создание технопарков — еще один шаг 
к инновационному развитию региона.

Технопарки должны быть поставлены на 
налоговый учет в Краснодарском крае, так-
же обязательные требования – отсутствие 
неисполненной обязанности по уплате на-
логов, сборов, страховых взносов, штрафов, 
процедур реорганизации, ликвидации или 
банкротства управляющих компаний. Ре-
гулировать деятельность промышленных 
технопарков будет департамент промыш-
ленной политики края.
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в станкостроении
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